



SEMINARIO REPENSAR LA CULTURA FINANCIERA (UNA PROPUESTA) PARA PROMOVER UNA NUEVA CULTURA FINANCIERA EN LA EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR Y SUPERIOR

María Reyna Navarro García¹, Liliana Suárez Téllez¹ y Víctor Hugo Luna Acevedo¹

¹ Instituto Politécnico Nacional. mariareynang@gmail.com

El Seminario Repensar la Cultura Financiera (SRCF) nace en el 2011 como una acción formativa para llevar temas como el ahorro para el retiro, formas de inversión y el crédito. En el año 2012 la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) incorporó en PISA (Programme for International Student Assessment) la evaluación de la cultura financiera que atiende tres dimensiones: contenidos, procesos y contextos.

Para analizar el contenido de las 20 sesiones del SRCF se diseñó un formato en EXCEL, mediante el uso de palabras clave. El análisis de los foros consistió en la lectura de las intervenciones de los participantes con el documento de referencia, la videoconferencia y con el investigador invitado.

De las 20 sesiones analizadas, en la categoría **contenido**, el más visible es Riesgo y Contenido pero apareció una categoría más Panorama Financiero. En cuanto al **proceso**, resalta Valorar cuestiones financieras, apareciendo una nueva categoría llamada Aplicar el conocimiento y comprensión financiera. Referente al **contexto**, sobre sale la participación en Educación y trabajo, desapareciendo la categoría Sociedad.

Con base en los anteriores resultados, se puede visualizar la ampliación del marco de la OCDE, hacer recomendaciones para los contenidos en la categoría de dinero y transacciones, en cuanto a los procesos saber identificar información financiera, siendo el contexto Hogar y familia uno de los puntos a mejorar.

Navarro, M. y Cruz, M. (2011) *Transferencia de una innovación educativa: Seminario Repensar la Cultura Financiera*. Memorias de Virtual Educa 2011. México, D.F. 1-17.

<https://www.mecd.gob.es/dctm/inee/internacional/pisa2012-financiera/marcopisa2012-financiera.pdf?documentId=0901e72b8193c3b6>, recuperado 15 de febrero 2018.